
连日来，网红路牌在各地掀起了打卡
热潮。大部分路牌仿照市政路牌样式，但
上面标注的并非路名，而是一些充满文艺
气息的浪漫语句，如“我在XX很想你”
“想你的风还是吹到了XX”“我在XX想见
你一面”……安庆目前也有了“网红路
牌”。（《安庆晚报》9月14日）

不可否认，“网红路牌”作为一种宣传
创意，以路牌的形式，配上一句告白式的
情话，很容易勾起人们对某个地方的向往
和情怀，充满新意而不失风趣，能一下子
拉近年轻人与城市的距离，吸引人们前来
拍照打卡。但受利益驱使，这极易诱发商
家“照方抓药”，跟风模仿，“任性”设置。

实际上，道路标志是国家法定标志物，
路牌的设置与管理十分讲究且有着严格的
规定，必须做到指路精确、指向精准。今年5
月1日新修订实施的国务院《地名管理条例》
规定，任何单位和个人不得擅自设置、拆除、
移动、涂改、遮挡、损毁地名标志。如果大家
都“任性”设置所谓的“网红路牌”，除了扰乱
正常的地名管理、涉嫌违规违法外，还会对
那些不清楚情况的路人、司机产生误导，也
极易因打卡聚集而引发交通事故，甚至造成
人员伤亡的严重后果。

没有规矩不成方圆。城市的公共秩序
需要大家来共同维护，无论是商家还是网
红，有创意本是好事，但前提是要合规合
法。就设置“网红路牌”而言，绝不能“我的
地盘我做主”，想怎么设就怎么设。一方面，
要履行严格的报批手续，并按照路牌的制作
标准制作；另一方面，不可抛弃路牌的“指
路”功能，“引流”必须无条件让位于“引路”。
此外，执法部门要加强对路牌设置情况的常
态化执法，对那些未经报批、擅自设置，背离
了“引路”功能、仅仅用作“吸粉”利器的所谓

“网红路牌”该拆除的一律拆除，该处罚的严
格处罚，以“刚性执法”杜绝网红路牌这股

“浪漫风”“任性”吹拂。
总之，“网红”没有原罪，“引流”也不

是错误，但背离了“引路”功能，脱离了法
规约束，去任性设置“网红路牌”，就绝对
不可以！

“网红路牌”

不能“任性”设置
艾才国
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9 月 7 日，记者从市残联获
悉，《安庆市贫困重度智力残疾人
托养服务实施方案》已于近日出
台，根据方案，我市于2022年在
城区开展托养工作试点，2023年
在全市全面推动落实。（《安庆晚
报》9月9日）

发展居家安养服务、丰富日间
照料内容、提升寄宿托养水平……
我市出台的《安庆市贫困重度智力
残疾人托养服务实施方案》，将贫困
重度智力残疾人纳入公共保障视
野，沿着残有所托、残有善养的路
径演进，从细节中见生活，于关爱
处现温情，值得点赞。

让残疾人尤其是贫困重度智力
残疾人的生活、生存得到保障，实
现“残有善养”，既是实现病有所

医、老有所养、住有所居的责任使
然，也是维护社会秩序、减少社会
风险的内在要求。我市即将试点的
对贫困重度智力残疾人托养服务，
助益的是“残有善养”，大有解人于
倒悬、拯人于水火之功。通过“托
养一人”，可以“解放一家”，筑牢
的是残疾人的生活屏障。一方面，
要依据中国残联、民政部等共同发
布的残疾人托养服务方面的国家标
准，细化、实化《贫困重度智力残
疾人托养服务规范》，使“托养服
务”有章可循；另一方面，建立健
全“托养服务”的监督管理和服务
评价机制，推动“托养服务”规范
化、专业化发展。

可以想见，重度智力残疾人
丧失的是劳动能力，有的一家甚

至因残致贫，接受托养服务，钱
从哪里来？按照“财政担大头，
个人挑小头，公益补一点”的思
路，解决“托养服务”的费用问
题，不失为一种良策。值得一提的
是，被称作“第六险”的“长护
险”已在我市试点成功，从长远
计，让贫困重度智力残疾人全部用
上“长护险”，是解决“托养服务”
的治本之策。

残疾人的需求有差异，托养服
务产品自然要多样化。从形式上，
可以寄宿托养、居家安养，也可以
日间照料、适时呼叫服务；从内容
上，可以生活照料、康复护养，也
可以体能恢复、精神慰藉……只有

“护、医、康、养、托”“密集发
射”，托养服务才既叫座又叫好。

从目前我市贫困重度智力残疾
人的数量看，仅城区就达 1117 人，
托养服务的需求还是较大的。仅仅
依靠公办托养机构必定力不从心，
完善公建民营、民营公助机制；加
大政府购买助残服务力度，鼓励个
人、企业、社会组织等参与残疾人
托养服务；支持具备照护服务条件
的养老、医疗等服务机构承接贫困
重度智力残疾人托养服务……这些
方式，值得一试。

关爱残疾人，奉献一份爱。让
残疾人“残有善养”，就让我们从提
供高质量的“托养服务”开始。

让“托养服务”助益“残有善养”
艾才国

9月19日下午，2022年安
庆“十一”黄梅戏展演周新闻
发布会在合肥举行。记者从发
布会上获悉，根据 《安徽省
2022年国庆假期及前后新冠肺
炎疫情防控工作实施方案》的
要求，本次展演周采取“线
上+线下、线上为主”的方
式，10项主要活动分为三种形
式举行。（《安庆晚报》 9 月
20日）

黄梅戏是安庆的一张烫金
名 片 ， 一 直 以 来 在 外 界 有 着
很 高 的 知 名 度 。 这 于 我 们 来
说 是 一 笔 不 可 多 得 的 地 方 优
质 资 源 。 举 办 黄 梅 戏 展 演
周 ， 就 是 利 用 黄 梅 戏 的 知 名
度 ， 以 艺 术 搭 台 的 形式，唱
好经贸大戏。地方的发展需要
埋头苦干，需要系列创新，这
是 无 可 争 辩 的 ， 但 从 发 展 的
全 局 来 看 ， 也 需 要 我 们 想 方
设 法 去 推 广 地 方 ， 以 扩 大 地
方 知 名 度 。 这 方 面 黄 梅 戏 就

起 到 了 一 种 媒 介 与 桥 梁 的作
用。如此，举办黄梅戏展演周也
就有了厚实的现实基础，以及民
意的支持。

黄梅戏展演周已举办多年
了，在未来的岁月里如何进一
步办好展演周，还需要我们花
更多的心思与精力来巧安排、
精编排。要有创新，要给人不
一样的感觉。说到创新，从今
年的黄梅戏展演周新闻发布会
上我们得知，展演周将有三大
创新。比如在黄梅戏社会推广
活动上，就首次将举行黄梅戏
校园课间操展演、黄梅戏广场
舞展演、廉洁文化戏曲展演纳
入了活动中。这是一个创举，
既是表演形式上的一种创新，
也是内容上的一种创新。更让
人欣喜的是，这种创新由于参
与度的大众化与平民化，使得
展演不仅亲民，而且也很接地
气。由此，其表演艺术效果与
后续展现的艺术魅力也就值得

期待。
黄梅戏展演作为地方剧种

的 一 种 盛 宴 ， 在 提 升 黄 梅 戏
自 身 发 展 上 也 起 到 了 积 极 的
作 用 。 因 展 演 ， 一 大 批 优 秀
剧 目 走 上 了 舞 台 ， 在 丰 富 黄
梅 戏 剧 目 时 ， 也 让 黄 梅 戏 爱
好 者 有 了 更 多 更 好 的 视 觉 与
艺 术 享 受 。 黄 梅 戏 展 演 周 不
论 是 从 扩 大 地 方 知 名 度 ， 还
是 促 进 经 济 发 展 ， 以 及 戏 曲
自身进步上来看，都是一条好
的路径。这种路径我们不仅要
坚持走下去，而且还要从长远
考虑，须穷尽办法将路走好走
远。其中最重要的一条，就是
在创新中，让黄梅戏展演周年
年办好 ， 年 年 有 新 意 ， 给 外
界 带 来 更 大 的 惊 奇 与 更 多 的
期待。

在创新中愿黄梅戏展演周带来更多惊奇
未一平

据 9 月
20 日中国新
闻网报道，排
骨藕汤、孝感
米酒、武汉豆
皮、四季美汤

包、田恒啟糊汤粉、德华楼包
子、蔡林记热干面、合记老福庆
和粉面……20日，走进湖北经
济学院“非遗食堂”，50余种楚
菜非遗美食香气扑鼻，吸引师生
排队选购。
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非遗食堂


